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С первого числа
1 сентября как празд-
ник был введен Указом 
Президиума Верховного 
Совета СССР № 373-11 
от 15 июня 1984 года 

«Об объявлении 1 сентября всенарод-
ным праздником – Днём знаний».

Исторически в России не все учебные заве-
дения начинали учебный год 1 сентября. Даже 
в СССР до середины 1930-х годов не было точ-
ной даты начала учебного года. Но 3 сентября 
1935 года постановлением Совнаркома и ЦК 
ВКП(б) было введено единое начало учебных 
занятий во всех школах СССР с 1 сентября. С 
1984 года уроки в школах 1 сентября не ведутся, 
а проводятся только торжественные линейки и 
другие праздничные мероприятия, на которых 
особое внимание уделяется первоклассникам. 

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

  ГЛАВНОЕ .
Богатый урожай

Более 2 миллионов тонн зерна нового урожая уже собра-
но в Алтайском крае. Зерновые и зернобобовые культуры 
убраны на 1,2 млн га полей, или 38% от плана. 

«По площади показатели на уровне прошлого года. А вот 
сбор зерна выше на 250 тысяч тонн», – сообщил министр 
сельского хозяйства региона Александр Чеботаев на опера-
тивном совещании в краевом правительстве.

Также полностью завершен обмолот озимых. Получено 
порядка 600 тысяч тонн, в том числе 500 тысяч тонн пшеницы. 
При этом качество зерна озимых оказалось выше показате-
лей прошлых лет. По данным регионального Центра оценки 
качества зерна, 72% урожая соответствуют характеристикам 
3-го класса, еще 24% – 4-го класса, а 4% – 5-го.

Как сообщили в пресс-службе губернатора, продолжается 
уборка сахарной свеклы и кормозаготовительная кампания. 
Кроме того, хозяйства приступили к севу озимых культур.

Новое назначение
Главой Солонешенского района избран Александр Воро-

нов. Такое решение принято на сессии районного Совета 
народных депутатов.

Ранее он работал заместителем главы администрации по 
оперативным вопросам. Срок полномочий на новой долж-
ности – пять лет.

Светлана ЯКОВЛЕВА

1 сентября – День знаний
Дорогие друзья!

Поздравляем вас с Днём знаний!
Начало нового учебного года – это праздник школь-

ников и студентов, особенный день для учителей, 
преподавателей и родителей. В этом году 1 сентя-
бря свой путь в увлекательный мир знаний начнут 
30 тысяч первоклассников Алтайского края.

Ответственный год начинается у старшеклассни-
ков, будущих выпускников. Уверены, что упорство 
и трудолюбие помогут им успешно окончить школу 
и поступить в колледжи и вузы. Сердечно поздравляем 
первокурсников, которые уже прошли эти испытания 
и вступили в ряды студенческого братства. Выпуск-
ники алтайских школ 2021 года показали хорошие 
результаты на ЕГЭ по всем предметам. Ребята, мы 
гордимся вами!

Качественное и доступное образование всегда 
будет важнейшим приоритетом государственной 
политики. Развитию этой отрасли в Алтайском крае 
уделяется большое внимание. С начала года в ре-
гионе идет строительство 8 школ и 15 детских са-
дов, разрабатываются проекты для возведения еще 
15 новых школ и 4 детсадов. Чтобы дорога к знаниям 
была безопасной и комфортной, обновляется парк 
школьных автобусов. Благодаря национальному 
проекту в образовательные организации поступает 
технологическое, компьютерное и мультимедий-
ное оборудование, оснащаются спортивные залы 
и столовые. Все эти преобразования направлены 
на то, чтобы вы, ребята, учились с удовольствием, 
развивали свои способности и смогли определиться 
с будущей профессией.

Желаем всем, кто учится и учит, здоровья, удачи, 
целеустремленности и благополучия!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

478,3    
 США  
  -
 
По итогам первого полугодия объем экспор-

та продукции предприятий Алтайского края 
по сравнению с аналогичным показателям 
2020-го вырос на 12,5%. Вывозят из нашего региона 
в 98 стран, годом ранее их было на десять мень-
ше. Более всего увеличился спрос на продоволь-
ственные товары и минеральные продукты.
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Ветер северный, 2-7 м/с, по югу 
порывы до 12 м/с. В предгорьях 

небольшой дождь. В утренние часы 
местами туман.

+2о +7о
ночь

+18о +23о

день

+16о +21о +17о +19о

+17о +22о
день +4о +9о

ночь

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с, днем порывы до 14 м/с. 
Без осадков. По востоку 
заморозки 00 -20.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с, днем порывы до 14 м/с. 
Местами по востоку замороз-
ки 00 -10. Преимущественно без 
осадков.

2 сентября

3 сентября

Выплата взамен участка
  АКТУАЛЬНО .

Навстречу новому

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Н� ������� ������� 171 937 ������.

Многодетные семьи вместо зем-
ли смогут получить денежную 
компенсацию.

На заключительной сессии седьмого 
созыва Алтайского Заксобрания 27 августа 
депутаты внесли изменения в региональ-
ный закон «О бесплатном предоставлении 
в собственность земельных участков». 
Это совместная инициатива фракций 
краевого парламента «Единая Россия» 
и «Справедливая Россия».

Законопроект предусматривает пре-
доставление единовременной денежной 
выплаты (ЕДВ) семьям, имеющим пять 
и более детей. Напомним, сейчас много-
детным проблематично получить землю, 
поскольку муниципалитеты не распо-
лагают участками, удовлетворяющими 
требованиям закона. Ежегодно счастлив-
чиками становятся менее 100 семей, а на 
очереди – более 13 тысяч жителей края.

В проекте закона прописано, что ЕДВ 
можно потратить на приобретение зе-
мельного участка для индивидуального 
жилищного строительства, ведения садо-
водства, личного подсобного хозяйства, 
включая уплату первоначального взноса 
при получении кредита, приобретение, 
строительство жилого помещения, стро-
ительство, реконструкцию объекта инди-
видуального жилищного строительства, 
подключение к сетям инженерно-тех-
нического обеспечения. Понятно, что 
с расчетом получателей компенсации 
выведут из общей очереди.

– Финансирование будет достаточно 
серьезным, – сообщила заместитель ру-
ководителя фракции «Единая Россия» в 
АКЗС Ирина Солнцева. – Предварительно 

речь идет о выплатах 200 тысяч на каждую 
семью, и эти деньги нужно будет преду-
смотреть в бюджете на следующий год.

Механизма выплат по годам пока нет 
– над ним будут работать после приня-
тия базового закона. Во втором чтении 
его примут уже депутаты нового созыва. 
Скорее всего, в октябре-ноябре. Таким 
образом, закон должен вступить в силу 
с января 2022 года.

– Введение для граждан указанной 
категории ЕДВ позволит сократить оче-
редь многодетных семей на бесплатные 

земельные участки и тем самым испол-
нить требования законодательства. Так-
же проектом закона устанавливается 
запрет на предоставление выплаты на 
приобретение объектов недвижимости, 
расположенных в цокольных, полупод-
вальных этажах, в индивидуальном жи-
лом доме, признанном непригодным для 
проживания, или многоквартирном доме, 
признанном аварийным и подлежащим 
сносу или реконструкции, – отметила 
Ирина Солнцева.

Вадим КУЛЕШОВ

Сегодня  за  парты 
1081 школы края сели 
почти 280 тысяч детей. 
К сожалению, второй 
год подряд из-за панде-
мии торжественные ли-
нейки проходят только 
в первом и выпускных 
9-х и 11-х классах, зато 
учеба начнется очно. 

По традиции 1 сентября 
в школах проходят классные 
часы, детям выдают учебники.

12-летний Илья из барнауль-
ской 74-й гимназии немного гру-
стит, что каникулы пролетели 
так быстро, и в последние авгу-
стовские дни наслаждался безде-
льем. Но все же признает, что бу-
дет рад увидеть одноклассников и 

узнать, что хорошего готовит ему 
учебный год (уже известно, что 
в классе новый ученик). Куплены 
рюкзак и пенал, готов букет, от-
глажен костюм. За канцтоварами 
пришлось ездить трижды.

У шестилетнего Стёпы пред-
ставления о школе пока очень 
приблизительные, и на вопрос, 
чему он хочет учиться, он отвеча-
ет: «Не знаю, просто хочется». Но 
для него День знаний наступит 
еще только через год, так что ему 
остается немного завидовать, про-
вожая старшего брата на учебу.

По информации Минобрнау-
ки региона, учебный год везде 
начнется в очном штатном режи-
ме, но выработанные в прошлом 
году санитарно-эпидемиологи-
ческие правила остаются: обяза-
тельная термометрия, обработка 

рук, проветривание помещений, 
использование рециркуляторов 
и ступенчатое расписание. Ли-
нейки тоже рекомендуют про-
водить на свежем воздухе.

Мария ИВАНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)
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Последние приготовления.

Для студентов это тоже важный день.

Закон вступит в силу с января 2022 года.

По дороге к знаниям.
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В Барнауле подвели 
итоги конкурсов «Мо-
лочные продукты Си-
бири – 2021» и «Сыры 
Сибири – 2021». Они про-
ходили с 24 по 25 авгу-
ста накануне профиль-
ной межрегиональной 
к о н ф е р е н ц и и  д л я 
специалистов молоч-
ной промышленности 
«Молочная индустрия: 
возможности, риски и 
потенциал».

Такие конкурсы проводят-
ся в крае один раз в два года, 
за исключением 2020 года, 
когда они были отменены 
из-за пандемии. Несколько 
помешала она организаторам 
конкурса и в нынешнем году, 
не позволив отдельным пред-
приятиям доставить через 
границу в Барнаул образцы 
своей продукции. Однако, 
если некоторые традицион-
ные участники конкурса не 
смогли принять в нем участие 
в этот раз, им на смену при-
шли новички, до того на этом 
«полигоне» не состязавшиеся. 
Это сыроделы из Санкт-Пе-
тербурга и Кемерова.

Всего же в соревновании 
приняло участие около 30 моло-
копереработчиков из Алтайско-
го края, Республики Алтай, Но-
восибирской, Томской, Омской 
областей и, как уже говорилось, 
Кемерова и Санкт-Петербур-
га. На суд профессионального 
жюри было представлено более 
150 образцов цельномолочной 
продукции, творога, сливочно-
го масла, сыра, сухих молочных 
продуктов, плавленого сыра 
и плавленого сырного продук-
та. Причем не только новинок 
в производстве тех или иных 
предприятий, но и серийной 
продукции, которую можно 
видеть на полках магазинов. 
Цель – получить оценку опыт-
ных экспертов, используя ее 
в дальнейшей работе.  Победи-
тели и призеры определялись 
в 27 номинациях.

Конкурс качества молока, 
молочной продукции и сыров 
со дня открытия в Барнауле 
Международного колледжа 
сыроделия и профессиональ-
ных технологий проводится 
в стенах этого заведения, по-
скольку эта площадка является 
инновационной и оснащена 
всем необходимым технологи-
ческим, лабораторным и вспо-
могательным оборудованием.

Слово – экспертам
Экспертная группа не про-

сто пробовала образцы на 
вкус, но и тщательно иссле-
довала каждый в лаборатории, 
проводила органолептиче-
скую оценку образцов соглас-
но действующим отраслевым 
методикам. Среди основных 
критериев оценки – вкус 
и запах, внешний вид и кон-

систенция, цвет, внешний вид 
потребительской упаковки, 
маркировка продукта.

– Вкус, запах, цвет, квинтэс-
сенция продукта – все это долж-
но соответствовать тому, что за-
декларировано в документах на 
него, и мы должны установить, 
соответствует одно другому или 
нет, – говорит член экспертной 
группы, главный технолог ЗАО 
«Чергинский маслосырзавод» 
(Республика Алтай) Александр 
Вакулев. – А поскольку члены 
жюри – настоящие профессио-
налы, отработавшие в этой от-
расли долгие годы, много раз 

выступающие экспертами в 
таких конкурсах оценки, их 
можно считать точными по 
самой верхней планке.

По словам председателя 
жюри доктора технических 
наук Натальи Соловьевой, 
в нынешнем году на конкурс 
было представлено много ин-
новационной продукции и про-
дукции импортозамещающих 
технологий. Регионы Сибири, 
где до недавнего времени про-
изводилось не так много сыров, 
поскольку в отличие от нашего 
края с его разнотравьем пред-
горий у них нет возможности 

получать высококачественное 
сыропригодное молоко, пошли 
теперь по другому пути, нашли 
свою нишу, стали производить 
сыры другого уровня из соот-
ветствующего молока, имею-
щие своего покупателя.

– Количество образцов 
в нынешнем году из-за кови-
да было несколько меньше, 
чем в прошлые годы, но все 
равно достигало 100 наимено-
ваний, – рассказала Наталья 
Соловьёва. – Появились новые 
сыры творожной группы, 
возникла новая номинация 
«Лучшие сыры по импорто-
замещающим технологиям». 
Так что конкурс по-прежне-
му для многих сыроделов 
интересен и привлекателен. 
А когда, будем надеяться, сни-
мутся ковидные ограничения, 
вернутся на него и все былые 
участники.

Основной же особенностью 
конкурсов нынешнего года, по 
мнению директора молочного 
производства фирмы «Брюк-
ке» (Немецкий национальный 
район), заместителя предсе-
дателя конкурсной комиссии 
Виктора Чернышова, стало то, 
что представленные на нее 
сыры все как на подбор были 
высокого качества. И это было 
отмечено всеми экспертами 
единогласно.

– Я думаю, что здесь сделали 
свое дело программы «Мерку-
рий» и «Честный знак», – отметил 
Виктор Чернышов. – Они позво-
лили усилить контроль как за 
поступающим сырьем, так и 
за выработкой готовой продук-
ции. Что же касается собственно 
конкурса, то для объективного 
определения его победителей 
требуется два аспекта – мастер-
ство эксперта и мастерство про-
изводителя. В рамках работы 
комиссии могут возникнуть и 
возникают порой определенные 
разногласия между ее членами. 
Но ведь не зря же говорят, что 
в споре рождается истина, и в 
итоге мы приходим к одному об-
щему знаменателю. Это говорит 
о том, что эксперты – люди нерав-
нодушные, заинтересованные 
в том, чтобы оценить каждый 
образец правильно, потому что 
за каждым таким образцом труд 
десятков, а может быть, и сотен 
людей.

Константин СОМОВ

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

В ООО «Кытмановское» за-
вершилась уборка овса, горо-
ха и озимой ржи. Сейчас в хо-
зяйстве молотят ячмень, 
гречиху и озимую пшеницу. 
На очереди технические 
культуры, яровая пшеница 
и заготовка кормов.

Горячая пора

В крупнейшем хозяйстве Кытма-
новского района 15 тысяч гектаров 
земли, около 11 из которых отведены 
под пашню. Размах полей достигает 
50 километров, на которых выращи-
ваются около двух тысяч га озимых, 
более 7 тысяч га яровых и 2,5 тыся-
чи – технических культур.

– Сейчас выгоднее работать с тех-
ническими культурами. Два года про-
бовали выращивать подсолнечник, 
но отказались и стали сеять лен. У нас 
снег выпадает раньше, чем в степных 
районах, поэтому мы предпочитаем 
работать с другими культурами. На-
пример, рапс. Его уже начали косить. 
Делаем это, как правило, ночью, что 
позволяет минимизировать потери 
при уборке, – рассказывает главный 
экономист сельхозпредприятия, заме-
ститель генерального директора Ан-
дрей Ямщиков. – От традиционных 
культур не отказываемся. А иначе, 
как мы будем без хлеба?

Сегодня работа ведется на многих 
участках. И если на одном поле моло-
тят сразу несколько комбайнеров, то 
на соседнем отрезке трудится всего 
один механизатор, Евгений Чуриков. 
Ему доверили экспериментальный 
роторный комбайн, не уступающий 
по производительности целому кол-
лективу.

– Один в поле – воин, – улыбается 
Евгений. – Признаюсь, работать за 
такой машиной – настоящее удоволь-
ствие! И потери при уборке гораздо 
меньше, и бункер больше, и скорость 
выше. Этот агрегат за секунду мо-
жет переработать до 20 килограммов 
зерна. Сейчас погода для уборки – 
самое то, поэтому работаем часов по 
12 в сутки. Главное, чтобы дожди не 
пришли.

Сухая погода радует аграриев толь-
ко во время уборки, но на протяже-
нии нескольких месяцев отсутствие 
дождей было проблемой для хозяй-
ства. Поэтому, по словам главного 
экономиста, год для «Кытмановского» 
выдался сложный. Урожайность овса 
составила 23 центнера с гектара, го-
роха – 21 центнер, ржи – 41.

– Если сравнивать с прошлыми го-
дами, то средняя урожайность упала 
на 10 центнеров, – подсчитывает Ям-
щиков. – Думаю, что в этом году будет 
сложная ситуация даже с кормами, воз-
можно, их придется докупать. Но нам 
хотя бы что-то удается собрать. Люди 
с опытом вспоминают, что при такой 
засухе год можно было считать про-
вальным. А у нас приемлемые резуль-
таты, хотя и ниже среднего. Помогают 
минеральные удобрения, к посевной 
закупили порядка 1200 тонн. Каждый 
гектар земли получил 1,5 центнера 
подкормки, поэтому мы сможем пе-
режить засушливый год.

Грех жаловаться!
Погода благоволит уборке, но даже 

небольшой дождик не страшен хо-
зяйству. В прошлом году сельхозпред-
приятие развернуло масштабное 

строительство: был возведен новый 
мехток мощностью 60 тонн в час, на 
другом отделении модернизирова-
ли сушилку, пристроив к ней еще 
один небольшой мехток. Также был 
построен новый склад.

– Успели закончить работы до рез-
кого повышения цен на строймате-
риалы. Сейчас стройка могла обой-
тись нам намного дороже, – считает 
главный экономист. – Радуют цены 
на нашу продукцию. Единственное, 
пшеница должна стоит чуть доро-
же. Хотя бы в пределах 15–16 рублей. 
Стоимость остальных культур, осо-
бенно технических, нас устраивает. 
О чем говорить, если технику уже 
негде купить. Из-за приятных цен на 
сою, рапс, лен колхозники неплохо 
заработали и начали обновлять авто-
парк. В итоге официальные дилеры 
не справляются с такой высокой по-
требностью, и машины приходится 
ждать по нескольку месяцев.

С мнением, что со скачком цен на 
металлы, запчасти, топливо и удо-
брения инвестиции в сельское хо-
зяйство могут стать нерентабельны-
ми, Ямщиков не согласен. «Главное 
богатство нашей страны – земля», – 
подчеркивает он.

– Если кто-то получает урожай по 
12 центнеров, то им можно говорить, 
что сельским хозяйством занимать-
ся невыгодно. А когда урожайность 
высокая, когда результат зависит не 
только от погоды, когда твое дело 
приносит прибыль, аграрная отрасль 
продолжит развиваться, – уверен 
экономист.

Работы – много,  
людей�  – мало

По словам Андрея Ямщикова, рен-
табельность – не главная проблема 
сельскохозяйственной деятельности. 
Сейчас есть заботы гораздо серьез-

нее. Отрасль испытывает нехватку 
кадров, причем как квалифициро-
ванных, так и рабочих.

– Нам пришлось расформировать 
строительную бригаду и отпра-
вить коллектив работать на сушке. 
Теперь кто с метлой, кто за рулем 
погрузчика. Работы много, поэтому 
стараемся задействовать максимум 
сил, – подчеркивает замгендирек-
тора. – Мы не гнушаемся никакой 
работой: бухгалтер может трудить-
ся на весовой, юрист – подменять 
механика. Я после офиса не иду 
домой, а выгоняю из гаража ГАЗ-53 
и еду помогать на мехтоке. А если 
скажут, что нужно поработать 
метлой, буду подметать, не заду-
мываясь.

Предприятие пытается при-
влекать новых людей, награждая 
лучших работников, обеспечивая 
специалистов жильем, выплачи-
вая достойную зарплату. Средняя 
зарплата на предприятии превы-
шает 30 тысяч рублей, а по итогам 
года премиями выдается свыше 
1,5 миллиона рублей. Но новых 
лиц в аграрной отрасли все мень-
ше и меньше.

Влад ГЕРАСИМОВ 
 (фото автора)

  УРОЖАЙ–2021 

  ПАНОРАМА .

Общение напрямую
Руководители крупнейших промышленных предпри-

ятий Алтайского края приняли участие в прошедшей 
в Иркутске стажировке Минпромторга России по програм-
ме «Федеральная практика» для субъектов Сибирского 
федерального округа. 

По словам министра промышленности и энергетики 
нашего региона Вячеслава Химочки, такие мероприятия 
необходимы для представителей бизнеса, поскольку дают 
им возможность пообщаться напрямую с руководителями 
отраслевых департаментов Минпромторга России и, как 
следствие, более активно пользоваться федеральными ин-
струментами государственной поддержки.

Знания для развития
На базе Алтайского филиала Российской академии 

народного хозяйства и государственной службы при 
Президенте Российской Федерации началось обучение 
очередного потока слушателей Губернаторской програм-
мы подготовки профессиональных кадров для малого 
и среднего бизнеса нашего региона. 

Этот образовательный проект позволяет предпринимате-
лям приобрести современные знания и профессиональные 
навыки в нескольких актуальных на сегодня для бизнеса 
направлениях: организации командной работы в бизнесе; 
налогообложении бизнеса; технологиях эффективных комму-
никаций; управлении финансами; маркетинге и продажах; 
технологиях ведения переговоров; правовой среде бизне-
са. В нынешнем году партнером учебного заведения в этой 
работе стал Алтайский фонд развития малого и среднего 
предпринимательства, что позволит уже в процессе обучения 
слушателям программы узнать больше об инфраструктуре 
государственной поддержки и, возможно, получить необхо-
димую помощь в развитии своего дела.

Я бы в бизнес пошёл…
Краснодар признан самым бизнес-ориентированным го-

родом в России, следом расположились Москва и Санкт-Пе-
тербург. Такие данные привело независимое исследова-
тельское агентство Zoom Market.

– Среди тех опрошенных, которые не занимаются бизнесом, 
стать бизнесменами хотят 32 процента россиян. 74 процента 
опрошенных видят положительные перспективы развития 
частного бизнеса в нашей стране, – отметил коммерческий 
директор исследовательского агентства Андрей Штыров.

В сторону инвестиций
Объем задолженности малого и среднего бизнеса по 

программе льготного кредитования Минэкономразвития 
достиг 1,2 триллиона рублей. 

Об этом сообщил министр экономического развития Мак-
сим Решетников. Он также отметил, что Минэкономразвития 
планирует «донастраивать» программу таким образом, чтобы 
стимулировать банки переводить кредитные соглашения 
с компаниями, которые выросли из МСП и критически не 
нуждаются в льготных кредитах, на стандартные условия. 
Вновь высвобожденные кредиты будут направляться на новые 
компании, и программа в целом будет «перенастраиваться 
в сторону инвестиций».

Подготовил Виктор ХМЕЛЕВ

Среди предприятий, чья 
продукция была отмечена 
золотыми медалями по ито-
гам конкурсов «Молочные 
продукты Сибири – 2021» и 
«Сыры Сибири – 2021», – АО 
«Барнаульский молочный 
комбинат», ЗАО «Славгород-
ский молочный комбинат», 
АО «Любинский молочнокон-
сервный комбинат», «Руб-
цовский молочный завод», 
ООО «Холод», ООО «Брюкке» 
и другие.

Снега больше – кофе дороже
«Какие продукты, вероятнее всего, подорожают 

осенью нынешнего года?
В. Емельянов, г. Рубцовск».

Как сообщает информационный портал Vbanke.inf со 
ссылкой на экономиста Ярослава Королёва, в первую очередь 
это коснется рыбы и морепродуктов, в частности лососевых 
и икры. Это обусловлено высокими расходами на добычу 
рыбы, обслуживание судоходного транспорта и доставку 
продукции в торговые точки. 

Также этой осенью с высокой долей вероятности должны 
подорожать хлеб и хлебобулочные изделия в связи с подоро-
жанием сахара на 9% и упаковки на 26%. Кроме того, на 10–15% 
дороже станет кофе в связи с сильной засухой, заморозками 
и снегопадом в Бразилии, что негативно повлияло на урожай 
кофейных семян. 

По этой же причине подорожает и индийский чай.
Подготовил Константин СОМОВ

В нынешнем году Подмосковье стало лидером в стране по 
производству сыров, обогнав Алтайский край, удерживавший 
пальму первенства в этом сегменте с 2005 года.

Это стало возможным благодаря увеличению производствен-
ных мощностей в Московской области как за счет ввода новых, так 
и за счет модернизации существующих. Кроме того, в прошлом 
году в Дмитровском городском округе в 2020 году началось стро-
ительство сырного кластера «Сырная долина». На обустройство 
этого проекта правительство Московского региона выделило 
около 900 миллионов рублей. Всего в «долине» должно быть 
построено четыре завода компаний «Сыровар», «ЭкоФарминг», 
«Куршавальская сыроварня» и Savenica, общий объем производ-
ства которых составит 14,5 тысячи тонн сыра в год.

Подготовил Виктор ХМЕЛЕВ, 
Ольга ТАРАСОВА (инфографика)

  КОНКУРС..

  «АП»–ИНФО .

И один в поле – воин
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

  КСТАТИ .

Вкусно и красиво

«Техники хватает, людей – нет».Обед – по расписанию.

Эксперты за работой.

«Когда урожайность высокая, когда ре-
зультат зависит не только от погоды, ког-
да твое дело приносит прибыль, аграрная 
отрасль продолжит развиваться».

«Для объективного определения 
победителей конкурса требуется 
два аспекта – мастерство эксперта 
и мастерство производителя».

Эх, обошли-таки
Производство сыров в России  
по итогам 4 месяцев 2021 года

Брянская область 

Алтайский край

Московская область

21,1 ТЫС. Т

13,2 ТЫС. Т

22,4 ТЫС. Т

БАРНАУЛ
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ПРУСАКОВА 
Мария 

Вернем прежний пенсионный возраст!

народные предприятия!

новые социальные гарантии!

Создадим 
Введем 

Агитационный материал опубликован безвозмездно в соответствии с ч. 2 ст. 66 Федерального закона «О выборах 
депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации» от 22.02.2014 № 20-ФЗ. Бесплатная 
печатная площадь предоставлена кандидату в Государственную Думу Федерального Собрания восьмого созыва по 
одномандатному избирательному округу № 39 Кривову Андрею Юрьевичу.

Меня зовут Андрей Ткаченко. Я кандидат от партии "ЯБЛОКО". 
Ежегодно россияне сталкиваются с огромным количеством 
проблем. Это и колоссальная инфляция, беспрецедентный  рост 
цен, общее снижение уровня жизни населения. Венцом  всех 
несчастий стал короновирус. Наше государство, заявленное по 
Конституции социальным, ничего существенного не делает для 
улучшения  жизни простых людей. Олигархи богатеют, а 
положение простых граждан продолжает ухудшаться. Я иду во 
власть  чтобы преломить негативные тенденции. Алтайский край 
надо спасать! 

Материал размещен Зарегистрированным кандидатом в депутаты 
Государственной Думы Федерального Собрания восьмого созыва 
по одномандатному избирательному округу №42 «Алтайский 
край – Славгородский» Ткаченко Андрей Сергеевич на 
безвозмездной основе. 

Россию нужно вернуть в руки народа! »

 «На протяжении десятилетий многие относились к 
политике, как к чему-то такому, нас не касающемуся. 
Мы были инертны, аполитичны, принцип «моя хата с 
краю» был основным для множества людей. Все это 
п р и в е л о  к  т о м у,  ч т о  с т р а н у  ф а к т и ч е с к и 
приватизировали. Целое государство стало частной 
корпорацией. Сидящие сейчас наверху рассматривают 
власть, как нечто собственное, им принадлежащее, а 
народ, как обслуживающий их собственность персонал.

32 года ,  три высших образования в  сферах 
строительства и экономики, с 2012-ого года в партии, 
руководитель молодежного крыла партии Ленинского 
комсомола, женат, воспитывает двоих детей.

Публикация осуществляется бесплатно в соответствии 
с действующим законодательством. Заказчик: кандидат 
в депутаты Государственной Думы по одномандатному 
округу №41 Арцибашев Антон Игоревич.
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Вернем прежний пенсионный возраст!

ПРУСАКОВА 
Мария 

Создадим народные предприятия!

Введем новые социальные гарантии! 

Агитационный материал опубликован безвозмездно в соответствии с п. 2 ст. 73 Кодекса Алтайского края о выборах, референдуме, отзыве от 08.07.2003 № 
35-ЗС. Публикацию разместило Алтайское краевое отделение политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».
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Избирательные объединения,  
зарегистрировавшие краевые списки кандидатов в депутаты 

Алтайского краевого Законодательного Собрания  
восьмого созыва
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Зарегистрированные кандидаты  
в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания 

восьмого созыва

АЛЕКСАНДР

СДЕЛАЙТЕ ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОРСДЕЛАЙТЕ ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР19 СЕНТЯБРЯ

Кандидат в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания 
восьмого созыва по одномандатному избирательному округу №16

Материал размещен Зарегистрированным кандидатом в депутаты Алтайского краевого 
Законодательного Собрания восьмого созыва по одномандатному избирательному 
округу №16 Романенко Александром Дмитриевичем на безвозмездной основе

РОМАНЕНКО

Ирина

ШУДРА ь
ЛДПР

Депутат проверенный временем!

Кандидат в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания восьмого созыва
по одномандатному избирательному округу № 32

Публикация агитационного материала кандидата в депутаты АКЗС Ирины Павловны Шудры осуществляется на бесплатной
основе в соответствии с п.2 статьи 73 Кодекса Алтайского края о выборах, референдуме, отзыве от 08.07.2003 № 35 - ЗС.
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Комнату в 3-комнатной квартире в 
г. Барнауле девушке-студентке. Тел. 
8-963-506-9840.

П
Квартиры

3-комн. в центре с. Усть-Чарышская 
Пристань (74,2 кв. м, надворные построй-
ки) или меняю на 1-комн. квартиру в 
г. Барнауле. Тел. 8-961-976-3842.
Студию (12 кв. м, после ремонта, с/у, ме-
бель, 850 тыс. руб.). Тел. 8-913-216-1166.
2-комн. в р. п. Тальменка Тальмен-
ского района, ул. Парковая (1 этаж, те-
плая, светлая, 22 кв. м, баня, сарай, есть 
туалет на участке, участок 1,5 сотки). 
Тел. 8-960-942-1192.
Студию в центре Черепаново (32 кв. 
м, кирпичный, пластиковые окна, ме-
таллическая дверь, новая сантехника, 
благоустроенный двор, имеется сарай). 
Тел. 8-960-955-9465.
2-комн. в 2-квартирном доме в цен-
тре с. Усть-Чарышская Пристань. 
Тел. 8-906-968-9448.

Дома
Половину кирпичного дома (38 кв. м, 
2,5 сотки, высота потолков 1,8 м, цен-
тральные коммуникации, газ по улице 
проведен. Тел. 8-929-329-5887.
В мкр-не Рощино, 126 кв. м, 12 соток, 
20 минут до Барнаула, рядом р. Обь. 
Тел. 8-906-967-0036.
В п. Пригородный кирпичный кот-
тедж (г. Барнаул, 340 кв. м, рядом с бо-
ром). Тел. 8-963-575-6490.

 ГАРАЖИ
В п. Южном (район подстанции, в ГСК-
25 (3,5х7,5 м, ворота 1,8 м, погреб, смо-
тровая яма, свет, штукатурка, бетон-
ный пол, недорого). Тел. 8-960-958-5566.

Сады, участки
В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпич-
ный дом с мансардой, хозпостройки, 
емкость для воды, приватизирован)
Тел.8-913-226-7190.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.
Диски: литые (б/у, диаметром 15), сталь-
ные (б/у, диаметром 15). Тел. 8-913-252-
2220.
Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» 
(б/у). Тел. 8-913-252-2220.
«Опель- Кадет» (1986 г. в., 75 л. с., ме-
ханика, цвет красный, седан, пробег 
69 тыс. км, 6 поколение, недорого, торг 
на месте). Тел. 8-906-977-9812.

Разное
Домашний мини-стадион (на дан-
ном тренажере можно выполнять 14 
всевозможных упражнений, бег, вело-
сипед и пр., торг). Тел.: 8-913-229-3138, 
56-30-48.
Книги: Орловский «Общественные 
издания»; Яворский «Справочник по 
физике» и другие. Тел. 8-983-100-4149.
Трансформаторную будку КТПН-160-
10/0,4 (для электроснабжения фер-
мерского хозяйства, новая, недорого). 
Тел. 8-960-958-5566.
К р е с л о - к о л я с к у  д л я  в з р о с -
лых и памперсы № 3 (1 упаковка). 
Тел. 8-913-257-6871.
Банки 3-литровые. Тел. 8-913-257-6871.

Р
Отдам в добрые руки котенка-маль-
чика, окрас «перец с солью», воз-
раст 3 месяца, к туалету приучен. 
Тел.: 44-88-86, 8-913-087-5254.
Отдам в добрые руки белоснежного 
молодого кота (желательно в частный 
дом). Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки щенков (различ-

ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки котят-мальчиков, 
возраст 1,5 месяца, к туалету приучены. 
Тел.: 44-83-09, 8-962-813-9730.
Отдам в добрые руки щенков от ма-
ленькой собачки (возможна достав-
ка по г. Барнаулу). Тел. 8-903-992-3885 
(Наталья).
Ищет хозяина в частном доме со-
бака-охранник по кличке Черныш 
в г. Барнауле (метис овчарки и лай-
ки, окрас черный, возраст 1 год). 
Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки молодую кошеч-
ку-мышеловку (окрас шоколадный, 
глаза зеленые, к туалету приучена). 
Тел. 8-962-803-2795.
По семейным обстоятельствам от-
дам взрослую кошку редкого чере-
пахового окраса (глаза зеленые, к ту-
алету приучена, стерилизована). 
Тел. 8-913-228-5696.
Отдам в добрые руки молодых ко-
шек-мышеловок (тигрового и темного 
окраса, к туалету приучены, стерили-
зованы). Тел. 8-913-228-5696.
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Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой суд, управление Судебного депар-
тамента в Алтайском крае, Октябрьский районный суд города Барнаула Алтайского края выража-
ют глубокие соболезнования родным и близким в связи со смертью судьи Октябрьского районного 
суда города Барнаула Алтайского края в отставке

КОВАЛЁВА
Валерия Петровича.

Извещение
В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обо-

роте земель сельскохозяйственного назначения» Гукк 
Любовь Петровна уведомляет участников долевой 
собственности на земельные участки с кадастро-
выми номерами 22:01:020102:621, 22:01:020102:614, 
22:01:020102:623, 22:01:020102:622, 22:01:020102:617, 
22:01:020102:625, 22:01:020102:618, 22:01:020102:626, 
22:01:020102:619, 22:01:020102:624, 22:01:020102:615, 
22:01:020102:620, 22:01:020102:616 о проведении обще-
го собрания, которое состоится 4 октября 2021 года
в 10.00 по адресу: Алтайский край, Алейский рай-
он, с. Кировское, ул. Комсомольская, д. 11 (здание 
сельсовета).

Повестка дня:
Выборы уполномоченного лица действовать без 

доверенности от имени участников долевой соб-
ственности.

О б ъ я в л е н и е  о б  о т к р ы т и и 
вакантной должности судьи

В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 
12 ст. 6.1. Закона РФ № 3132-1 от 26.06.1992 
«О статусе судей в Российской Феде-
рации», пп. 3 п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 
14.03.2002 «Об органах судейского сооб-
щества в Российской Федерации» Квали-
фикационная коллегия судей Алтайского 
края объявляет об открытии следующей 
вакантной должности:

– Алтайский краевой суд – судья.
Заявления от претендентов на ука-

занную должность и документы, уста-
новленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе 
судей в Российской Федерации», прини-
маются ежедневно (в рабочие дни) с 8.00 
до 16.00 по адресу: г. Барнаул, пр. Лени-
на, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений 
и документов 24 сентября 2021 года 
до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших за-

явлений кандидатов будет сообщено до-
полнительно.

Извещение об утверждении результатов определения кадастровой стоимости объектов 
недвижимости на территории Алтайского края, а также о порядке рассмотрения заявлений 
об исправлении ошибок, допущенных при определении кадастровой стоимости

В соответствии с Федеральным законом 
от 03.07.2016 № 237-ФЗ «О государственной ка-
дастровой оценке», во исполнение распоря-
жения А лтайкрайимущества от 26.06.2020 
№ 780 КГБУ «Алтайский центр недвижимо-
сти и государственной ка дастровой оцен-
к и »  ( д а ле е  –  бю д ж е т но е  у ч р е ж д е н ие)  в 
2021 году на территории Алтайского края про-
ведена государственная кадастровая оценка зе-
мельных участков категории земель особо охра-
няемых территорий и объектов, расположенных 
на территории Алтайского края.

Результаты определения кадастровой стоимо-
сти указанных объектов недвижимости утвержде-
ны приказом Алтайкрайимущества от 16.08.2021
№ 89 и размещены на официальном сайте Ал-
тайкрайимущества в разделе «Кадастровая оцен-
ка» (http://altairegion-im.ru/kadastr_new). Данный 
приказ вступает в силу с 18 сентября 2021 года.

На основании статьи 21 Федерального закона 
от 03.07.2016 № 237-ФЗ «О государственной када-
стровой оценке» (далее – Закон № 237-ФЗ) бюджет-
ное учреждение осуществляет прием заявлений 
об исправлении ошибок, допущенных при опре-
делении кадастровой стоимости (далее – заявле-
ние об исправлении ошибок). Форма заявления 
об исправлении ошибок и требования к ее за-
полнению утверждены приказом Росреестра от 
06.08.2020 № П/0286.

Заявление об исправлении ошибок вправе по-
дать любые юридические и физические лица, а 
также органы государственной власти и органы 
местного самоуправления.

Заявление об исправлении ошибок может быть 
подано в течение пяти лет со дня внесения в Еди-
ный государственный реестр недвижимости све-
дений о соответствующей кадастровой стоимости.

Способы подачи заявления об исправле-
нии ошибок:

– почтовым отправлением по адресу: 656038, 
г. Барнаул, ул. Кирова, 25а;

– в электронном виде на адрес электронной 
почты altkadastr@altkadastr.ru;

– при личном обращении в бюджетное учрежде-
ние по адресу: г. Барнаул, ул. Деповская, д. 7г (вре-
мя приема: понедельник – четверг с 8.00 до 17.00, 
пятница с 8.00 до 16.00);

– при личном обращении в КАУ «МФЦ». Адреса 
структурных подразделений КАУ «МФЦ», а так-
же время приема можно уточнить на сайте www.
mfc22.ru.

Заявление об исправлении ошибок должно 
содержать:

1) фамилию, имя и отчество (последнее – при 

наличии) физического лица, полное наименова-
ние юридического лица, номер телефона, почто-
вый адрес и адрес электронной почты (при на-
личии) лица, подавшего заявление;

2) кадастровый номер объекта недвижимости 
(объектов недвижимости), в отношении которо-
го подается заявление;

3) указание на содержание ошибок, допущен-
ных при определении кадастровой стоимости, 
с указанием (при необходимости) номеров стра-
ниц (разделов) отчета, на которых находятся та-
кие ошибки, а также обоснование отнесения со-
ответствующих сведений, указанных в отчете, 
к ошибочным сведениям.

К заявлению об исправлении ошибок могут 
быть приложены документы, подтверждающие 
наличие указанных ошибок, а также иные доку-
менты, содержащие сведения о характеристиках 
объекта недвижимости.

Сроки рассмотрения заявления составляют 
30 дней со дня поступления.

По итогам рассмотрения заявления об исправ-
лении ошибок бюджетным учреждением прини-
мается одно из следующих решений:

1) об удовлетворении заявления и необходи-
мости пересчета кадастровой стоимости в связи 
с наличием ошибок, допущенных при определе-
нии кадастровой стоимости;

2) об отказе в пересчете кадастровой стоимо-
сти, если наличие ошибок, допущенных при опре-
делении кадастровой стоимости, не выявлено.

О принятом решении бюджетное учреждение 
информирует заявителя в течение 3 рабочих дней 
со дня принятия такого решения.

Бюджетное учреждение осуществляет исправ-
ление ошибок, допущенных при определении ка-
дастровой стоимости, в течение 45 дней со дня 
поступления заявления.

Решение бюджетного учреждения, принятое 
по итогам рассмотрения заявления об исправ-
лении ошибок, может быть оспорено в суде. В 
случае принятия судом решения о признании 
решения об отказе в исправлении ошибок неза-
конным бюджетное учреждение обеспечивает 
исправление таких ошибок.

Подробная информация по данному вопро-
су размещена на сайте Алтайкрайимущества в 
разделе «Кадастровая оценка» (altairegion-im.ru/
kadastr_new).

Получить консультацию можно по телефонам: 
8-983-548-0083, 8 (3852) 58-00-83, 29-04-67, 29-04-68.

Алтайкрайимущество.

 Продам дом в с. Новоивановка Шипуновского района. 
Тел. 8-963-521-4311.

 Утерянный аттестат, выданный школой № 7 г. Барнау-
ла на имя Грибанова Александра Михайловича, считать 
недействительным.

 Куплю овец. Тел. 8-909-501-6207.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, КАБ. 501 
ТЕЛ. 63-34-78.
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аПрисоединяйтесь к группам «Алтайской правды» 

в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

  ЗДОРОВЬЕ .

В Алтайском крае ограничили 
продажу энергетиков детям.

На заключительной сессии Алтай-
ского Заксобрания седьмого созыва, 
которая прошла 27 августа, депутаты 
приняли закон «О мерах по защите 
здоровья несовершеннолетних в сфе-
ре розничной продажи некоторых 
товаров на территории Алтайского 
края». Документ ограничивает рознич-
ную продажу несовершеннолетним 
безалкогольных тонизирующих на-
питков, в том числе энергетических, 
и товаров, содержащих сжиженный 
углеводородный газ.

Законопроект принят единоглас-
но. Напомним, 25 марта на сессии 
АКЗС депутаты не смогли прийти 
к единому мнению, стоит ли ограни-
чивать в регионе розничную продажу 
несовершеннолетним энергетиков. 
Представленный на обсуждение 
в первом чтении законопроект вызвал 
оживленную дискуссию.

Его инициаторы утверждали, что 
содержание кофеина в энергетиках 
обычно составляет верхний допусти-
мый суточный уровень потребления. 
Кроме того, тонизирующие напитки 
выпускаются в упаковках объемом от 
250 до 330 мл, а значит, дети и подрост-
ки могут выпить более одной упаков-
ки в день, что негативно скажется на 
их здоровье.

Как заметил председатель комитета 
АКЗС по здравоохранению и науке 
Александр Лазарев, в подавляющем 
большинстве энергетиков, которые 
к нам везут из-за рубежа, содержится 
150 миллиграммов кофеина на литр. 
Это допустимая доза для взрослого 
человека. Для детей норма должна 
быть в 2–3 раза ниже, тогда опасности 
не будет. Поэтому содержимое такой 
баночки ребенку пить нельзя.

Главная угроза для неокрепшего 
организма подростка – это стопро-
центное привыкание и будущая зави-

симость. Со временем, чтобы достичь 
желаемого эффекта, придется удваи-
вать количество энергетика. Такого 
рода зависимость ничем не отличается 
от алкогольной или наркотической.

Депутат АКЗС Вадим Смагин, ко-
торый, как известно, является ген-
директором одного из крупнейших 
заводов по производству напитков, 
раскритиковал документ и попросил 
коллег не принимать скоропалитель-
ных решений, напомнив, что вредное 
влияние кофеина на здоровье вовсе 
не доказано. В итоге документ приня-
ли, но условились существенно его 
доработать.

В конечном итоге напитки запре-
тили продавать подросткам в учреж-
дениях образования, воспитания, 
развития несовершеннолетних, ор-
ганизации их отдыха и оздоровления, 
соцзащиты и социального обслужива-
ния. А также в медицинских организа-

циях, физкультурно-оздоровительных 
и спортивных сооружениях и местах 
проведения культурно-массовых ме-
роприятий с участием несовершен-
нолетних.

Кроме того, запрет введен на роз-
ничную продажу безалкогольных 
тонизирующих напитков с исполь-
зованием торговых автоматов.

Ограничение на розничную про-
дажу несовершеннолетним бытовых 
товаров, содержащих сжиженный газ, 
депутаты предложили установить 
на всей территории края. Авторы 
проекта объяснили это тем, что все 
большую популярность среди несовер-
шеннолетних приобретают различные 
виды токсикомании, в особенности 
так называемого сниффинга – вды-
хания газовых паров, содержащихся 
в бытовых приборах – зажигалках 
и заправочных баллонах.

Вадим КУЛЕШОВ

Нашли компромисс

  НЕДВИЖИМОСТЬ .

Почему сокращается 
доля льготной ипоте-
ки, стоит ли регистри-
ровать свою недвижи-
мость дистанционно 
и сколько в крае свобод-
ной земли под жилую 
застройку, рассказали 
в Управлении Росреестра 
по Алтайскому краю.

Т��������
По словам заместителя ру-

ководителя этого ведомства 
Елены Бандуровой, в первом 
полугодии заявительная ак-
тивность правообладателей 
снизилась по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года. Значительно 
меньше регистрировали зе-
мельных участков и нежилой 
недвижимости. В то же время 
оформлено больше прав на 
жилье, выросло количество 
зарегистрированных догово-
ров долевого участия в стро-
ительстве и ипотеке.

Но уже в июле зафиксиро-
вано снижение регистрации 
договоров ипотеки с государ-
ственной поддержкой. Елена 
Бандурова предполагает, что 
это связано с дефицитом на 
барнаульском рынке жилья 
1–2-комнатных квартир эко-
номкласса и продолжающим-
ся ростом цены квадратного 
метра с учетом подорожавших 
стройматериалов. «И теперь 
мы видим крен интереса 
с первичного на вторичный 
рынок, на который, как из-
вестно, льготная ипотека не 
распространяется», – отмети-
ла заместитель руководителя 
управления Росреестра.

�����̈���
В этом году количество до-

говоров, полученных управ-
лением в электронном виде, 
выросло с 16 до 29%. На фоне 
пандемии коронавируса не 
только профессиональные 
участники рынка оценили 
удобство подачи заявлений 
онлайн, но и рядовые граж-
дане, и юридические лица.

Такая услуга обходится 
заявителю дешевле на 30%, 
выполняют заявку за один 
день. К тому же дистанцион-
ная подача удобна: не нуж-

но записываться на прием, 
стоять в очереди. Например, 
чтобы зарегистрировать объ-
ект в другом регионе, необяза-
тельно туда ехать. Заходите на 
портал Росреестра и подаете 
документы в любое время. 
Правда, для этого надо иметь 
электронную цифровую под-
пись (ЭЦП).

Но можно обратиться 
и за помощью к нотариусу. Он 
подает документы от имени 
заявителя. Причем у него есть 
обязанность при оформлении 
договора купли-продажи, 
наследства в течение одного 
рабочего дня дистанционно 
подать документы на реги-
страцию в Росреестр.  

Недавно законодатель при-
нял ряд изменений, которые 
упрощают подачу документов 
в электронном виде. Органы 
местного самоуправления 
могут подавать документы, 
которые подписаны право-
обладателем, и удостоверить 
их своей ЭЦП.

«Если гражданин обра-
щается за оформлением ка-
ких-либо документов в орга-
ны госвласти, они обязаны 
самостоятельно направить их 
на регистрацию в Росреестр 

и после этого выдать их граж-
данину», – уточняет другой 
заместитель руководителя 
управления Росреестра – 
Андрей Рерих.

Он добавляет, что в этом 
году появилась возможность 
у застройщиков после подпи-
сания акта приема-передачи 
квартиры подавать докумен-
ты в электронном виде на 
оформление права собствен-
ности дольщика и потом вы-
дать ему готовую выписку из 
Единого государственного ре-
естра недвижимости. «Если 
вы не доверяете застройщику 
такое право, то можете само-
стоятельно зарегистрировать 
право собственности на свою 
квартиру, записавшись в МФЦ 
или дистанционно, имея 
ЭЦП», – пояснил Андрей Ре-
рих.

З���� ��� �����̈
В свою очередь заместитель 

руководителя управления 
Росреестра Елена Саулина 
рассказала о созданном при 
этом ведомстве оперативном 
штабе, в который входят пред-
ставители филиала Кадастро-
вой палаты, акционерного 

общества ДОМ.РФ, краевых 
и местных властей. На засе-
даниях штаба определяются 
земельные участки, которые 
могут быть использованы для 
жилищного строительства. 
Пока найден 31 участок в Бар-
науле, Бийске, Новоалтайске, 
Рубцовске, Заринске, Яровом 
общей площадью 1300 га.  Све-
дения о площадках размеще-
ны на Публичной кадастровой 
карте. На краевую столицу 
приходится около 1100 га зем-
ли, причем основную часть 
площадью 916 га занимают 
два участка, расположенных 
за торговым центром «Арена». 
По словам Елены Саулиной, 
участки обеспечены комму-
нальной инфраструктурой.

Между тем потребность 
у застройщиков в таких 

участках в Барнауле и Бийске 
значительно больше. «Поэ-
тому мы призываем органы 
местной и краевой власти, 
которые располагают инфор-
мацией о свободных площад-
ках для строительства жилья, 
чтобы они предлагали их нам 
на заседаниях оперативного 
штаба. Перечень таких объ-
ектов недвижимости должен 
расти», – считает Елена Сау-
лина. 

На сегодня подано десять 
заявок на приобретение 
у частков, из них восемь 
в Барнауле и два – в Бийске. 
Сейчас управление имуще-
ственных отношений гото-
вит аукционы на право пе-
редачи их в собственность 
или аренду.

Евгений ШУМИЛОВ

В погоне за дефицитом

По данным управления Росреестра, за первое полугодие 
2021 года было оформлено около 72,5 тыс. прав на жилье, 
что на 35% больше аналогичного периода прошлого года. 
Зарегистрировано 5400 договоров долевого участия в стро-
ительстве, рост на 18%. На 20% увеличилось договоров 
о регистрации ипотеки – до 33,5 тыс. Ипотека с господдерж-
кой под 6,5% составила 925 договоров, сельская ипотека 
под 3% – 121 договор.

  СПРАВКА .

Сведения из итогового 
финансового отчета канди-
дата в депутаты Алтайского 
краевого Законодательного 
Собрания восьмого созыва 
по одномандатному избира-
тельному округу № 19

Маевич Андрей Павлович
по состоянию на 25 авгу-

ста 2021 года
1. Поступило средств в 

избирательный фонд, всего 
1000 (руб.);

2. Возвращено денежных 
средств из избирательного 
фонда, всего 0 (руб.);

3. Израсходовано средств, 
всего 800 (руб.);

4. Распределено неизрас-
ходованного остатка средств 
фонда пропорционально пере-
численным в избирательный 
фонд денежным средствам 
200 (руб.);

5. Остаток средств фонда 
на дату сдачи отчета 0 (руб.).

  ОФИЦИАЛЬНО .

«Крен интереса смещается с первичного на вторичный рынок жилья».

  ОБРАЗОВАНИЕ .
А суббота – 
выходной

13 барнаульских школ 
с 1 сентября перейдут на пя-
тидневную неделю.

Об этом заявил председатель 
городского комитета по образо-
ванию Андрей Муль.

Пока что школы будут рабо-
тать в данном режиме в рамках 
пилотного проекта. В следующем 
учебном году возможен массо-
вый переход школ на такой ре-
жим работы.

Для перехода на пятидневку 
некоторые школы или отдель-
ные классы могут отказаться от 
изучения второго иностранного 
языка.

Максим 
СТРЕЛКОВСКИЙ

СОЦИУМ
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  СОВЕТУЕТ ЧИТАТЕЛЬ .

  ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ .

  КРИМИНАЛ .

  ИСТОРИЯ .   У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Крик души

Роспотребнадзор составил рейтинг городов – участников 
федерального проекта «Чистый воздух». Омск в этом списке 
самых загрязненных городов страны занял пятое место по 
совокупности показателей, сообщила вице-премьер РФ Вик-
тория Абрамченко. 

Как отметила посетившая Омскую область федеральная 
чиновница, она получает большое количество обращений от 
омичей, связанных с проблемой чистого воздуха. Иногда, по 
словам Абрамченко, это настоящий крик души. На меропри-
ятия по улучшению качества воздуха в Омске Правительство 
РФ выделяет 1 миллиард 200 миллионов рублей. Уже осенью 
этого года должны быть представлены детальные планы мо-
дернизации омских предприятий, загрязняющих атмосферу.

На радость близким
В Новосибирске состоялась выставка технологий в рамках 

форума «Технопром», где показали самые передовые изобре-
тения 2021 года. 

Одним из полезных бизнесу экспонатов выставки стала 
миниатюрная многоярусная вертикальная теплица iFarm. 
Она позволяет выращивать овощи и зелень в ограниченном 
пространстве. А специалисты Сибирского научно-исследова-
тельского и испытательного центра медицинской техники 
продемонстрировали новосибирцам уникальную разработку 
– устройство от храпа. Оно, фиксируя громкие звуки, побуждает 
человека поменять во сне положение тела.

Взлетят ракеты и пшеница
Томский государственный университет присоединился 

к команде из 10 ведущих научных центров России и Бела-
руси для развития ионно-плазменной инженерии умных 
материалов. 

Помимо томского вуза, в консорциум вошли Уфимский 
государственный авиационный технический университет, 
Физико-технический институт Национальной академии наук 
Беларуси и другие исследовательские центры. Цель совместной 
работы – создание соединений и материалов с заданным функ-
ционалом, которые откроют дополнительные возможности 
для развития медицины, авиапромышленности, ракетостро-
ения и других стратегически важных областей. Кроме того, 
ионно-плазменная инженерия открывает новые возможности 
в работе с живыми системами. Воздействие ионов и плазмы 
позволяет в разы изменить скорость всхожести семян и уве-
личить урожайность культур.

Здесь «Светофор», там Mere
Основательница и владелица торговой сети «Светофор» 

уроженка Красноярска Валентина Шнайдер вошла в топ-5 
богатейших женщин России, составленный журналом Forbes. 

Состояние бизнесвумен оценивается в 650 миллионов дол-
ларов. По оценке информационно-консалтингового агентства 
Infoline, в сеть «Светофор» входят порядка 1600 магазинов 
в России, Беларуси и Казахстане. Ретейлер представлен и в Европе 
под брендом Mere. Накануне состоялось открытие первого мага-
зина в Великобритании, в сентябре таковой должен появиться 
в Бельгии. Как и в «Светофорах», в Mere товары выставлены на 
поддонах, а ассортимент составляют основные продукты для 
повседневной жизни.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ

Звёздная болезнь
Административный штраф назначил суд 

организаторам «ТИКТОК БЬЮТИ-ПАТИ» в Бар-
науле с участием Ольги Бузовой.

Как сообщает Роспотребнадзор, компания 
«Л’Этуаль» стала организатором массового ме-
роприятия в торговом центре «Галактика» в 
конце апреля этого года. Три этажа комплекса 
были забиты людьми. Ситуация провоцировала 
распространение заболевания COVID-19.

Железнодорожный суд Барнаула признал ви-
новной компанию – организатора промоакции 
в нарушении санитарно-эпидемиологических 
требований. Теперь нарушителя ждет наказание 
– штраф в размере 300 тысяч рублей.

Опасные манты
Сотрудники Управления Россельхознадзо-

ра по Алтайскому краю обнаружили в бий-
ских мантах антибиотики.

Пробы провели в августе. В одной из партий 
полуфабрикатов было обнаружено наличие 
окситетрациклина.

Такие антибиотики используются в ветери-
нарии для лечения болезней животных или в 
качестве стимуляторов роста. Затем вместе с 
мясом препарат попал в замороженную про-
дукцию. Употребление такой пищи опасно, 
поскольку вызывает привыкание. В дальней-
шем человек при необходимости не сможет 
эффективно лечиться антибиотиками.

Согласно действующему законодательству, 
наличие антибиотиков в пищевой продукции 
недопустимо и является нарушением.

Теперь вся партия некачественной продукции 
будет изъята из оборота. В отношении произво-
дителя рассматривается вопрос о привлечении 
к административной ответственности.

«Культурный» отдых
Сотрудники полиции города Бийска за-

держали мужчину с пакетом марихуаны, 
сообщает ГУ МВД России по Алтайскому 
краю.

По версии следствия, мужчина является ра-
ботником одного из учреждений культуры. 

Видимо, запрещенное растение он сорвал для 
того, чтобы «культурно» отдохнуть.

Марихуана массой около 50 граммов была изъ-
ята и отправлена на экспертизу. По словам нару-
шителя, он сорвал ее для личного употребления.

Сейчас подозреваемый находится под подпи-
ской о невыезде. По данному факту возбуждено 
уголовное дело по статье «Незаконное хранение 
наркотических средств».

Во поле берёза стояла
В Топчихинском районе сотрудники поли-

ции задержали «черного лесоруба». 26-летний 
местный житель был пойман за распилкой 
березы.

По данным ГУ МВД России по Алтайскому 
краю, в двух километрах от поселка Ключи муж-
чина срубил березу и, распилив ее на чурки, 
перевез на тракторе к себе домой. Незаконно 
заготовленную древесину молодой человек 
планировал использовать для личных нужд.

В качестве доказательства полицейские изъяли 
бензопилу, дрова и трактор. Ущерб от действий 
мужчины составил более тридцати тысяч рублей.

В отношении молодого человека возбуждено 
уголовное дело. За незаконную рубку подо-
зреваемого могут лишить свободы на срок 
до двух лет.

Никита ИВАНОВ
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Старинные карты!.. 
Увлекательные пу-
тешествия, охота за 
сокровищами, Инди-
ана Джонс, легендар-
ное Эльдорадо, поиски 
пропавших городов в 
джунглях Амазонки... 
Но местные краеведы, 
историки, археологи, 
энтузиасты  ищут 
затерянный город в 
глухой тайге на бере-
гах Телецкого озера. И 
уверены, что он там 
есть.

Все началось с нескольких 
находок у кордонов Беле и Че-
люш и по северо-восточному 
побережью: мыс Чичилган, 
устье реки Турочак, залив 
Камга. Исследования проводил 
в 2014 году научный сотрудник 
Института археологии и этно-
графии СО РАН доктор истори-
ческих наук Андрей Бородов-
ский. Находки вдохновляли: 
курганы, стоянки древнего че-
ловека эпохи бронзы, раннего 
железа, пазырыкская культура, 
Средневековье. Черепки, оскол-
ки керамики, медный казан... 
Впрочем, первые научные све-
дения о культурно-историче-
ских памятниках на побережье 
Телецкого озера можно найти 
еще в работах Н.М. Ядринцева, 
который в 1878 и 1880 годах по-
бывал на Алтае и обследовал 
остатки древней крепости на 
мысе Артал между Челюшом 
и Беле...

Нет, всё началось с карты!
Тобольский картограф 

Петровской эпохи Семён Ре-
мезов увлеченно исследовал 
таинственные земли Сибири 
и по государственному заказу 
составлял первый географи-
ческий атлас, «Чертёжную 
книгу Сибири 1701 г.». К сло-
ву, сборников карт, составлен-
ных Ремезовым, сохранилось 
три: первый атлас находится 
в Российской государствен-
ной библиотеке в Москве; 
второй, «Служебная чертёж-
ная книга», в отделе рукопи-

сей Эрмитажного собрания 
Санкт-Петербурга; а третий, 
«Хорографическая чертёжная 
книга», – в библиотеке Гарвар-
да. Ремезов наносил на карту 
реки и озера, горы и стоянки 
кочевых племен и... города. 
Множество городов, знания 
о которых тогда, в 1701 году,  
были смутными и похожими 
скорее на мифы. Согласно это-
му атласу на восточном берегу 
Телецкого озера располагалось 
«Царство Алтырско», помечен-
ное знаком, которым Ремезов 
традиционно изображал го-
род, – красными чернилами, 
с башенками и крепостными 
стенами. Не скопление юрт, не 
просто название территории – 
именно город.

Но где он может скрывать-
ся сегодня, если кругом тайга? 
Прителецкая высокотравная 
тайга, в которой культурный 
слой нарастает быстрее, чем 
где бы то ни было. Поиски 
осложняются еще и статусом 
заповедника, разрешение на 

раскопки получить не очень 
просто. Сегодняшние энтузиа-
сты из «Совета Телецкого озера» 
мечтают о полноценной архео-
логической экспедиции, с при-
влечением как государствен-
ных, так и частных средств, 
с волонтерами, дронами, с 
углубленным исследованием 
территории и дна озера. Они 
надеются найти затерянный 
город. В соседней Хакасии про-
фессор МГУ Леонид Кызласов 

нашел же древний Уйбатский 
замок VIII–X веков. Он восемь 
лет, невзирая на скептиков, 
вел раскопки в холмах возле 
Абакана и наконец обнаружил 
внутри холмов руины дворца 
с колонным залом и кирпич-
ные стены строений.

Кстати, о Хакасии: на ее 

территории в XVI–XVIII веках 
согласно истории располага-
лось княжество енисейских 
кыргызов, называемое Ал-
тырским улусом. А жители 
таежных долин Кузнецкого 
Алатау и Северного Алтая до 
Телецкого озера считались 
его данниками. Так, может, 
Ремезов ошибся и не город был 
там, на берегах Алтын-Кёль, не 
«Алтырско царство», а просто 
ставка какого-нибудь мелкого 

бека, утверждавшая принад-
лежность этих земель к кыр-
гызскому улусу?

Но нет, ошибки быть не мог-
ло. Прежде всего потому, что, 
кроме трудов Ремезова, суще-
ствуют европейские карты XVII 
века, изображающие террито-
рию Западной Сибири. А на них 

город под названием 
Арта (Арса) помещен на Алтае у 
Телецкого озера. Как упоминает 
в своей книге «Исчезнувшие 
города Сибири» Н. Новгородов, 
на карте 1688 года римского 
изографа Г. Сансона Арса на-
ходится южнее Золотого озера. 
А на карте Дж. Кантелли 1683 
года этот город на южном бе-
регу Телецкого озера назван 
Аратой (Arata).

Мы многого не знаем о своей 
великой земле и ее истории. 
На страницах старинных атла-
сов, созданных путешествен-
никами, учеными, купцами, 
вся Сибирь усеяна значками 
городов, крепостей и башен. 
Где они все?

Томичи уже много лет ищут 
на своей территории полуми-
фическую Грустину: согласно 
древним картам она распола-
галась где-то в районе Томска. 
На землях бывшей Томской 
губернии от Лукоморья до 
Алтайских гор, по предани-
ям, в незапамятные времена 

существовало древнее царство 
во главе со справедливым и 
мудрым правителем – царем 
Иваном. Сказки? Возможно. Но 
упоминания об этом царстве 
сохранились в литературных 
источниках. Так же как сведе-
ния об исчезнувшем городе, 
приведенные в литературном 
памятнике конца XV – начала 

XVI в. «Сказание о человецех 
незнаемых в восточной 
стране и языцех розных». 
Этот памятник, встре-
чающийся в древнерус-
ских рукописях с XVI по 
XVIII в., рассказывает: 
«Верх тоя ж рекы ве-
ликия Оби есть люди 
ходят по под землею 
иною рекою день да 
нощь с огни. И выхо-
дят на озеро. И над тем 
озером свет пречуден. 
И град велик, а посаду 
нет у него...»

Томичи уверены, что 
речь идет
 о Грусти-
н е  и  Б е -
лом озере 

в окрестностях 
Томска. Но с тем же 

успехом это описание можно 
примерить к Телецкому озеру 
и потерянному городу на его 
берегах. Записки путешествен-
ников утверждают о чудесах и 
богатствах Сибири задолго до 
присоединения этих земель к 
России. Возможно, к тому вре-
мени, как казаки Ермака нача-
ли осваивать эти бескрайние 
просторы, прекрасные города 
были погребены под холмами, 
подобно Уйбатскому замку в 
окрестностях Абакана.

К сожалению, до сих пор на 
Алтае археологических иссле-
дований проводилось очень 
мало. Но старинные карты ма-
нят все новых ученых, иссле-
дователей, краеведов и просто 
романтиков, заставляя искать 
источники сведений, финан-
сирование для экспедиций, 
чтобы раскрыть наконец все 
тайны, которые ревниво обере-
гает эта древняя, благодатная, 
но суровая земля.

Ольга ДАШКЕВИЧ

Затерянный город

С  Р,  -
  Т  -
 «Ц А».

«Я уже делилась в вашей газете своими ре-
цептами домашней консервации на зиму, хочу 
предложить читателям еще несколько мною 
проверенных рецептов заготовок. Они просты 
в приготовлении, но всегда получаются на ура.

Нина Матвеева, 
дачница со стажем, Барнаул».

П������� � �����
На к ла д ы ваем це л ые, 

ровные плоды помидоров 
в чистую банку. Заливаем 
кипящей водой. Это для сте-
рилизации, потом ее надо 
будет слить. Пока остывает, 
готовим «снег»: на 3-литровую 
банку надо 1 ст. л. тертого 
на мелкой терке или пропу-
щенного через чеснокодавку 
чеснока. Готовим маринад: 
на 1,5 литра воды (столько 
примерно надо на 3-литро-
вую банку) берем 1 ст. л. соли 
с горкой, полстакана сахара. 
Никаких специй больше не 
надо! Кладем чеснок в банку, 
заливаем кипящим рассолом. 
Для верности в каждую банку 
я лью еще десертную ложку 
70-процентного уксуса, хотя 
чеснок уже служит консер-
вантом и этого бывает доста-
точно. И выглядит интересно 
– как снежок на помидорках, 
и очень вкусно. Даже рассол 
выпивается полностью.

Р��� �������
Тоже беспроигрышный ре-

цепт. Берем 4 овоща, каждого 
– по 3 примерно одинаковых 
по размеру: помидоры, бакла-
жаны, лук и перец.

Баклажаны режем вдоль на 
3–4 части, обжариваем. Мел-
ко режем остальные овощи, 
кладем в казан вместе с 4 ст. 
л. сахара, 1 ч. л. соли с верхом, 
1 ст. л. уксуса, полстаканом 
растительного масла. Масла 
я лично беру мешьше, так как 
хватает того, что идет на об-
жарку баклажанов. Тем более 
жидкость дают помидоры. Все 
тушу полчаса на небольшом 
огне, раскладываю по сте-
рильным баночкам – и под 
шубу до полного остывания.

Л���
Не могу не похвалиться и 

этим рецептом, хотя у каждой 
хозяйки, которая делает лечо, 
наверняка есть свой рецепт 
этого продукта. Но мое лечо 
всегда съедается очень бы-
стро, и рецепт хвалят те, кому 
я его даю.

Итак, на 3 кг помидоров бе-
рем примерно 26 штучек бол-
гарского перца, 6–7 зубчиков 
чеснока, 1 стакан сахара, 1 ст. 
л. соли, 1 ст. л. уксуса. Поми-
доры крошим соломкой, туда 
же – резанный ломтиками пе-
рец, чеснок. Варим 10 минут, 
добавив соль, сахар, уксус. За-
катываем – и под шубу.

Записала Ксения ТЕВС

Лето – в банку!

город под названием
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в окрес
Томска Но с

«Алтырско царство» у Телецкого озера на карте Ремезова.
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